

¿QUÉ SUCEDÍA EN GAT?

“Y todos sus siervos pasaban a su lado, con todos los cereteos y peleteos; y todos los geteos, seiscientos hombres que habían venido a pie desde Gat, iban delante del rey” (2 Samuel 15:18).

¡Un momentito! Gat era una ciudad pagana de donde vino Goliat. Sin embargo, como el texto indica, los geteos vinieron de Gat y 600 de ellos juraron lealtad al rey David. **“Y dijo el rey a Itai geteo: ¿Para qué vienes tú también con nosotros? Vuélvete y quédate con el rey; porque tú eres extranjero, y desterrado también de tu lugar. Ayer viniste, ¿y he de hacer hoy que te muevas para ir con nosotros? En cuanto a mí, yo iré a donde pueda ir; tú vuélvete, y haz volver a tus hermanos; y Jehová te muestre amor permanente y fidelidad” (2 Samuel 15:19 y 20).**

Aunque David estaba dispuesto a enviar lejos a los geteos, no querían ir. Así que **“Respondió Itai al rey, diciendo: Vive Dios, y vive mi señor el rey, que o para muerte o para vida, donde mi señor el rey estuviere, allí estará también tu siervo” (2 Samuel 15:21).**

GAT ERA UNA CIUDAD PAGANA

- Como ya hemos dicho, Gat era una ciudad pagana. Josué expulsó a los gigantes de todas menos tres ciudades y una de esas ciudades era Gat (Josué 11:21 y 22).
- Los filisteos eran paganos. No adoraban a Jehová, sino adoraban a Dagón (1 Samuel 5:1-5).
- Cuando los filisteos capturaron al arca del pacto, lo retuvieron por siete meses y Gat era una de las ciudades donde lo retuvieron (1 Samuel 5:8).
- Cuando David huyó a Gat, tuvo que fingir locura para escapar con su vida (1 Samuel 21:10-15).
- Cuando David llegó a ser rey de Israel, seguía luchando con los filisteos (2 Samuel 5:17-25).
- La guerra con los filisteos continuó por muchos años. Como un hombre viejo, David se cansó luchando con un filisteo y casi fue matado (2 Samuel 21:15-17).
- Al mismo tiempo había otra batalla que ocurrió en Gat. Allí un hombre gigante con seis dedos en cada mano y seis dedos en cada pie, se burló de Israel y fue matado por Jonatán, el sobrino de David (2 Samuel 21:20 y 21).

ALGUNOS DE GAT LLEGARON A SER SEGUIDORES DE JEHOVÁ

- ¿Cómo es que alguien de Gat llegaría a ser seguidor de Jehová? ¡De alguna manera, sucedió!
- Por ejemplo, cuando Uza murió por tocar el arca, David lo encargó a un geteo: **“Y temiendo David a Jehová aquel día, dijo: ¿Cómo ha de venir a mí el arca de Jehová? De modo que David no quiso traer para sí el arca de Jehová a la ciudad de David; y la hizo llevar David a casa de Obed-edom geteo. Y estuvo el arca de Jehová en casa de Obed-edom geteo tres meses; y bendijo Jehová a Obed-edom y a toda su casa” (2 Samuel 6:9-11).**
- Cuando Absalón, el hijo de David se rebeló en contra de él, tantos israelitas se unieron con él en la rebelión que David tuvo que huir para salvar su vida. Fue entonces cuando Itai y 600 geteos se comprometieron seguir a David aunque significaría la muerte (2 Samuel 15:21).
- En la última batalla cuando Absalón fue vencido, David puso una tercera parte de su ejército bajo el mando de Itai, el geteo (2 Samuel 18:2).
- ¡Obviamente, algo sucedía en Gat!

DAGÓN

Dagón era la deidad principal de los filisteos y se menciona en tres pasajes de la Biblia:

- **“Entonces los principales de los filisteos se juntaron para ofrecer sacrificio a Dagón su dios y para alegrarse; y dijeron: Nuestro dios entregó en nuestras manos a Sansón nuestro enemigo” (Jueces 16:23).**
- **“Cuando los filisteos capturaron el arca de Dios, la llevaron desde Eben-ezer a Asdod. Y tomaron los filisteos el arca de Dios, y la metieron en la casa de Dagón, y la pusieron junto a Dagón” (1 Samuel 5:1 y 2).**
- **“Sucedió al día siguiente, que al venir los filisteos a despojar a los muertos, hallaron a Saúl y a sus hijos tendidos en el monte de Gilboa. Y luego que le despojaron, tomaron su cabeza y sus armas, y enviaron mensajeros por toda la tierra de los filisteos para dar las nuevas a sus ídolos y al pueblo. Y pusieron sus armas en el templo de sus dioses, y colgaron la cabeza en el templo de Dagón” (1 Crónicas 10:8-10).**

Según la mitología antigua, Dagón era el padre de Baal. Ya que “dag” en hebreo significa “pez” la *Concordancia Exhaustiva de Strong* dice que Dagón se refiere al “dios de peces”. Se cree que él era mitad pez y mitad hombre. Eso promovió la idea de que el hombre y el pez evolucionaron de aguas primordiales. Mientras los eruditos discuten sobre la identidad verdadera de Dagón, obviamente era inferior al Dios de Israel.

JEHOVÁ VERSUS DAGÓN

Como ya hemos dicho, obviamente algo sucedió en Gat que causó a mucha gente abandonar la adoración de Dagón, y dar su lealtad a Jehová, el Dios de Israel. Algún tiempo después, habría una confrontación entre Baal y Jehová en el monte Carmelo (1 Reyes 18:16-46). Una confrontación similar también tuvo lugar ahora entre Jehová y Dagón.

Comencemos al recordar que durante los días de Sansón, la celebración honrando a Dagón fue de corta duración.

“Entonces los principales de los filisteos se juntaron para ofrecer sacrificio a Dagón su dios y para alegrarse; y dijeron: Nuestro Dios entregó en nuestras manos a Sansón nuestro enemigo. Y viéndolo el pueblo, alabaron a su dios, diciendo: Nuestro dios entregó en nuestras manos a nuestro enemigo, y al destructor de nuestra tierra, el cual había dado muerte a muchos de nosotros” (Jueces 16:23 y 24).

Sin embargo, su regocijo fue interrumpido cuando el Dios de Israel dio a Sansón fuerza sobrenatural para derribar al templo de Dagón. Había aproximadamente 3000 hombres y mujeres en el techo y cuando el templo se derumbó, dijeron que “Sansón mató a muchos más cuando murió que cuando vivía” (Jueces 16:25-30).

Quizás algunas personas en Gat durante su vida se acordaran de esa historia y les haría creer en el poder del único Dios verdadero.

Sin embargo, un ejemplo más reciente para la consideración de los geteos era lo que sucedió cuando capturaron al arca del Dios de Israel. Por favor, considere:

“Cuando los filisteos capturaron el arca de Dios, la llevaron desde Eben-ezer a Asdod. Y tomaron los filisteos el arca de Dios, y la metieron en la casa de Dagón y la pusieron junto a Dagón” (1 Samuel 5:1 y 2).

Ahora el escenario estaba listo para que los geteos compararan un dios al otro.

“Y cuando al siguiente día los de Asdod se levantaron de mañana, he aquí Dagón postrado en tierra delante del arca de Jehová; y tomaron a Dagón y lo volvieron a su lugar” (1 Samuel 5:3).

Note que Dagón era impotente para hacer cualquier cosa para sí mismo, y sus adoradores tuvieron que devolverle a su lugar.

“Y volviéndose a levantar de mañana el siguiente día, he aquí que Dagón había caído postrado en tierra delante del arca de Jehová; y la cabeza de Dagón y las dos palmas de sus manos estaban cortadas sobre el umbral, habiéndole quedado a Dagón el tronco solamente. Por esta causa los sacerdotes de Dagón y todos los que entran en el templo de Dagón no pisan el umbral de Dagón en Asdod, hasta hoy” (1 Samuel 5:4 y 5).

Pero la batalla entre Jehová y Dagón apenas había comenzado.

“Y se agravó la mano de Jehová sobre los de Asdod, y los destruyó y los hirió con tumores en Asdod, y en todo su territorio. Y viendo esto los de Asdod, dijeron: No quede con nosotros el arca del Dios de Israel, porque su mano es dura sobre nosotros y sobre nuestro dios Dagón” (1 Samuel 5:6 y 7).

Ahora las noticias de este concurso se extendieron más allá de Asdod.

“Convocaron, pues, a todos los príncipes de los filisteos, y les dijeron: ¿Qué haremos del arca del Dios de Israel? Y ellos respondieron: Pásese el

arca de Dios de Israel a Gat. Y pasaron allá el arca del Dios de Israel. Y aconteció que cuando la habían pasado, la mano de Jehová estuvo contra la ciudad con gran quebrantamiento, y afligió a los hombres de aquella ciudad desde el chico hasta el grande, y se llenaron de tumores” (1 Samuel 5:8 y 9).

Seguramente, algunos de los geteos más astutos estaban empezando a hacer algunas comparaciones.

“Entonces enviaron el arca de Dios a Ecrón. Y cuando el arca de Dios vino a Ecrón, los ecronistas dieron voces, diciendo: Han pasado a nosotros el arca del Dios de Israel para matarnos a nosotros y a nuestro pueblo” (1 Samuel 5:10).

Ahora la derrota de Dagón había llegado a ser noticia en toda la nación y se reunieron a “todos” los príncipes de los filisteos.

“Y enviaron y reunieron a todos los príncipes de los filisteos, diciendo: Enviad el arca del Dios de Israel, y vuélvase a su lugar, y no nos mate a nosotros ni a nuestro pueblo; porque había consternación de muerte en toda la ciudad, y la mano de Dios se había agravado allí. Y los que no morían, eran heridos de tumores; y el clamor de la ciudad subía al cielo” (1 Samuel 5:11 y 12).

OFRENDAS PAGANAS PARA JEHOVÁ

“Estuvo el arca de Jehová en la tierra de los filisteos siete meses. Entonces los filisteos, llamando a los sacerdotes y adivinos, preguntaron: ¿Qué haremos del arca de Jehová? Hacednos saber de qué manera la hemos de volver a su lugar. Ellos dijeron: Si enviáis el arca del Dios de

Israel, no la enviéis vacía, sino pagadle la expiación; entonces seréis sanos, y conoceréis por qué no se apartó de vosotros su mano” (1 Samuel 6: 1-3).

¡Recuerde! Estamos tratando de entender por qué los “geteos”, es decir el pueblo de Gat, llegó a seguir a David y llegar a ser adoradores del Dios de Israel. Ciertamente, la historia delante de nosotros nos ayuda a entender por qué.

“Y ellos dijeron: Y qué será la expiación que le pagaremos? Ellos respondieron: Conforme al número de los príncipes de los filisteos, cinco tumores de oro, y cinco ratones de oro, porque una misma plaga ha afligido a todos vosotros y a vuestros príncipes. Haréis, pues, figuras de vuestros tumores, y de vuestros ratones que destruyen la tierra, y daréis gloria al Dios de Israel; quizá aliviará su mano de sobre vosotros y de sobre vuestros dioses, y de sobre vuestra tierra” (1 Samuel 6:4 y 5).

Ahora que los filisteos habían hecho una decisión deliberada de “honrar al Dios de Israel”, se presenta nueva información. Esos paganos habían escuchado de lo que el Dios de Israel había hecho al Faraón. Note:

“¿Por qué endurecéis vuestro corazón, como los egipcios y Faraón endurecieron su corazón? Después que los había tratado así, ¿no los dejaron ir, y se fueron?” (1 Samuel 6:6).

Para eliminar la posibilidad de que habían experimentado meramente una serie de coincidencias inusuales, los “sacerdotes y los adivinos” de los filisteos propusieron una prueba (1 Samuel 6:7-12).

- Ellos pondrían el arca y las ofrendas para Jehová en un carro nuevo.
- El carro sería tirado por dos vacas que criaban.
- Estas vacas tendrían becerros.
- Los becerros estarían encerrados.

- Los filisteos se quedaron atrás para ver qué sucedería.
- Si las vacas abandonaran a sus becerros, y tiraran el carro hacia Bet-semes, **“él nos ha hecho este mal tal grande; y si no, sabremos que no es su mano la que nos ha herido, sino esto ocurrió por accidente” (1 Samuel 6:9).**

OTRA PIEZA DE EVIDENCIA

- **“Y aquellos hombres lo hicieron así; tomando dos vacas que criaban, las uncieron al carro, y encerraron en casa sus becerros. Luego pusieron el arca de Jehová sobre el carro, y la caja con los ratones de oro y las figuras de sus tumores. Y las vacas se encaminaron por el camino de Bet-semes, y seguían camino recto, andando y bramando, sin apartarse ni a derecha ni a izquierda; y los príncipes de los filisteos iban tras ellas hasta el límite de Bet-semes” (1 Samuel 6:10-12).**

Suponga que Ud. fuera un geteo cuya cultura entera se dedicó a la adoración a Dagón. Suponga que Ud. estuviera allí para ver a Dagón echado en la tierra. Suponga que algunos miembros de su familia hubieran muerto cuando el arca del Dios de Israel vino a su ciudad. Suponga que tuviera tumores en sus partes privados que fueron sanados cuando los “sacerdotes y adivinos” de los filisteos hicieron ofrendas a Jehová, el Dios de Israel.

¡Sólo suponga!

LOS HECHOS SON HECHOS

Como ya hemos mencionado, la gente de Gat tenía bastante evidencia probando que el Dios de Israel era superior a Dagón. Aun los “sacerdotes y adivinos” paganos consideraron la evidencia y concluyeron que necesitaban presentar ofrendas a Jehová.

Sin embargo, una vez que la crisis terminó, los hechos fueron olvidados y la mayoría de los ciudadanos volvieron a la rutina pagana alrededor de la cual sus vidas habían girado durante generaciones.

Sin embargo, había geteos en Gat que no estaban contentos con las cosas como eran. No podían postrarse con buena consciencia delante de un dios sin cabeza y manos. Entre los pensadores valientes estaba Obed-edom que cuidó el arca en su hogar por tres meses e Itai que guio a 600 otros geteos en el servicio del rey David. Estos geteos valientes son un buen ejemplo para nosotros, y la gente de nuestra generación. ¡Qué aumenten sus números!

